

SUSCRIPCION: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extraño, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA, VIERNES 19 DE ENERO DE 1917.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

Folleto divulgador

La necesidad de llevar a cabo penosos trabajos nos ha impedido realizar con la conveniente oportunidad el propósito anunciado de consagrar una parte de nuestras columnas al estudio del folleto divulgador «Enfermedades del Alimento en Baleares», recientemente publicado por el Consejo Provincial de Fomento, de que es autor el distinguido Ingeniero Jefe del servicio agrónomo de esta región, D. Antonio Ballester.

Al dedicar a este objeto el editorial del número de hoy no se nos ocultó que quizá cumpliríamos mejor con el autor de la obra que nos ocupa, si estampáramos al pie de nuestro trabajo la firma de quien por su título profesional o por su reconocida competencia en asuntos agrónomos, tuviera autoridad indiscutible. Pero a pesar de ello, no sabemos resistir al deseo de hacerlo en aquella forma.

La favorable impresión que recogimos al hojear el folleto, ha quedado plenamente confirmada después de haberlo leído con detenimiento.

El Sr. Ballester en su trabajo ha logrado con mucho acierto realizar los fines que se propusiera el Consejo al acordar la publicación del folleto. Haciéndose cargo de que la obra está principalmente destinada a los agricultores prácticos generalmente desprovistos de conocimientos científicos, ha procurado e indudablemente conseguido ponerla así en el fondo como en forma al alcance de las inteligencias menos cultivadas. Prescindiendo en lo posible del tecnicismo y evitando todo alarde de erudición, se ha limitado a designar con los nombres vulgares castellanos, las distintas enfermedades de que se ocupa, dándole las denominaciones respectivas en mallorquín, con que son conocidas en la localidad. Y como por otra parte describe con toda exactitud y riqueza de detalles los caracteres distintivos de cada una de dichas enfermedades y señala los procedimientos preventivos y curativos que la práctica ha sancionado como más eficaces, el almendricultor encontrará en la obra del señor Ballester un buen guía que le dirija así para descubrir y clasificar con la oportunidad necesaria los primeros síntomas de la enfermedad, como para aplicarle los remedios con que ha de combatirla.

Pero no se limita a esto el autor; estudia además las condiciones de cada una de las distintas variedades que se cultivan en la provincia, en relación con su adaptabilidad al clima y al suelo de cada una de las comarcas; y prescribe los cuidados culturales que cada una de esas especies reclama para rendir el máximo de utilidad. De modo que el trabajo que nos ocupa, dentro de los límites de modestia que lo informan viene a ser una verdadera y utilísima monografía del almendro.

Que la publicación de que nos estamos ocupando era además de útil, imperiosamente necesaria, no hace falta enunciarlo.

Contra en el mundo vegetal lo propio que en el reino animal. Cuando por causas cualesquiera se rompe el equilibrio que parece debe existir en la distribución de los seres sobre la superficie de la tierra, se alteran las condiciones de vida de esos seres. De tal manera, que si en un sitio o comarca determinados llegan a acumularse con exceso seres de una misma especie, parece producirse cierta transformación en sus condiciones fisiológicas que les resta vigor y lozanía y los hace asequibles a toda clase de enfermedades. De ello, por lo que respecta al reino vegetal tenemos varios ejemplos en esta provincia. La viña distintas veces, el naranjo y otros frutales y fitimamente el almendro, han pasado por esas crisis que han comprometido más o menos seriamente su existencia. Inmensos son los perjuicios que la desaparición total o parcial originada por alguna de esas plagas en ciertas comarcas de esta provincia, de la viña o de ciertas especies de arbolado, ha causado. Sin embargo, esos perjuicios, con ser cuantiosos, resultarían insignificantes comparados con los que produciría en la provincia y principalmente en la isla de Mallorca la desaparición del almendro.

Este árbol de fácil arraigo y de rápido desarrollo, poco exigente respecto a condiciones de fertilidad del suelo, se adapta en general perfectamente a las de nuestro clima y responde generosamente a los cuidados que se le dispensan, rindiendo abundantes y valiosas cosechas. Necesario, era por tanto, que se acudiera con la debida solícitud a ponerle al abrigo de las contingencias en que lo colocan las numerosas y distintas plagas que en virtud de esa ley natural de que hemos hablado lo azotan; así como ha sido oportuna la advertencia a los agricultores de que se abstengan de plantar almendros en sitios que carezcan de condiciones favorables para su desarrollo y producción, ya que en tales sitios vegetarán privados del vigor necesario para luchar contra las plagas.

Terminamos este nuestro modesto trabajo felicitando al Consejo Provin-

cial de Fomento por el buen acuerdo y la oportunidad en la publicación del folleto, y al señor Ballester por el gran acierto con que ha dado cumplimiento a dicho acuerdo.

Para las damas

¿Disfrázase? ¡Oh! nada más fácil; todo el mundo tiene un mantón de Manila, o una amiga que lo tenga, o, en fin, unas pesetas para alquilarlo, ¿verdad? Pues con una falda bajera, aunque la seda esté algo pasada (el mantón lo disimula), y media docena de clavetes en el pelo ya está todo arregiado.

Estas son las reflexiones que en estas semanas de bailes de máscara se hacen buena cantidad de mujeres, y, ya tranquilas, se van al baile seguras de hacer muy buen papel. Podrán estar muy guapas y muy bien puestas; pero no hay cuidado de que den con ese clásico stative, prueba de ingenio, ni de fantasía. Entonces, ¿por qué se disfrazan? Tan guapas, y por no cierto más vulgares, ¿estarían con su traje corriente.

Verdaderamente, el mantón de Manila, tan gracioso por sí mismo, se transforma, de enero a marzo, en un uniforme monótono que es la negación misma del encanto del Carnaval. Bien es verdad que se podría decir otro tanto de muchos disfraces más.

Las primeras «Colombinas», «Pierretas», «Napolitanas», «Charras», «Jerezanas», que se vieron serían, no lo dudo, deliciosas.

¡Pero hoy! Hoy son ya de una banalidad que asquea, sencillamente.

Novedad, fantasía, originalidad: tres cualidades indispensables a los disfraces. No hay más remedio, señoras: tenemos que cavilar y rompernos la cabeza; por una vez, no nos pasará nada, y ¡qué recompensa maravillosa el hallar la genial idea carnavalesca que nos hará parecer personas de ingenio y dejarle lejanas y lastimosas todas las Colombinas y manolas habidas y por haber!

Si para encontrar esta idea tuviéramos que contentarnos con nuestra propia imaginación, la cosa sería quizá algo difícil; pero felizmente hay mil medios para ello. El principal es el teatro. Los «bailes», «ruos», que no tardarán ya en repetir su visita del año pasado, nos proporcionan una inagotable mina de trajes, todos bonitos y casi todos llenos de fantasía: traje de «Petruschka», traje de «Schéhérazada», trajes del «Sol de noche», trajes egipcios y trajes otros! En «La tónica amarilla», tenemos también buena cantidad de trajes buenos, y si esta idea no es inédita hoy, sin embargo, bastante novedad en su minuciosa exactitud para satisfacer nuestros deseos de salir de la vulgaridad.

La actualidad, que podía sernos de un gran acierto, nos es hoy poco propicia, el único gran acontecimiento es la guerra, y no es cosa de disfranzarse de cantinas, al menos con pretensión a lo nuevo. En un baile de trajes celebrado el verano pasado en La Granja, una señorita aristocrática se vistió de enfermera; la ocurrencia me parece de un gusto dudoso, y, sobre todo, de una absoluta falta de corrección.

Lo que no nos [da la actualidad nos lo dan las cosas vulgares y corrientes, las cosas de siempre; por ejemplo, un traje de aviador, hecho con arte, en colorido, y ¡lo mismo digo de un traje de serpiente o de un traje de «noche», (particularmente con armoniosos drapados de gasa azul sombrío y cenefa de estrellas bordadas en plata).

Pero ahora tiende a generalizarse la moda de los bailes de conjunto. Alegrémonos de ello: nos facilitan la tarea de buscar un disfraz, y no nos impiden mostrar gusto y originalidad en la interpretación de la idea de la dueña de la casa. Bien es verdad que toda la responsabilidad recae sobre esta última, de no ser que se contenta con ofrecer a sus invitados el espectáculo de una reunión de chulas o de Pierretas.

La baronesa Rubia.

CUENTO

El conductor de las masas

A. C. R. B., cariñosamente.

Desde que Emilio Querol había puesto el pie en aquellos dominios, la manada de borregos se había convertido en hato de temibles fieras. Aquel emigrante español, huído de su Patria, con sus doctrinas de Apóstol de los humildes, venía a sacudir el yugo de la esclavitud, con peligro de los intereses del acudado minero. El trabajo que suponía para D. Pedro Cambrés la dirección de sus asuntos, lo llevó a enfermedades que le tenían postrado como un ser infeliz en un sillón donde hacía casi la vida. Con Luis no podía contarse, único barón y tonto, pero le bastaba su hija Marta, bella criatura de veinte años, que educada por su padre en las prácticas del negocio, resultaba su cerebro y su brazo. Ella llevaba la contabilidad, pagaba a los rudos mineros, aceptaba y despedía a los obreros con la entereza propia de un hombre, y resolvía personalmente todos los conflictos cualquiera que fuese su índole.

Cuando Querol agitó las masas con su divino verbo en una sesión secreta, ella en lugar oculto tragó con hielos el perturbador discurso, y sintió en su corazón odio hacia el fanático, pero se tranquilizó. Ya se verían las caras. Con ese había que hacer lo que con otro agitador que se introdujo hacía dos años con los mismos fines, y toda la lucha se resolvió con un vulgar chantaje.

Querol era joven, tendría veintidós años; de España huyó porque en cierto ambiente social, se hacía peligroso, y la policía le había hecho imposible el desarrollo de sus ideales; se fué a América.

La emigración excesiva en aquella isla amenazaba con el hambre a los que en ella desembarcaban dispuestos a enriquecerse. El último recurso del extranjero era el de entrar en la boca del lobo; y esta boca era la de unas minas denominadas «Marta» donde los trabajos, las fatigas y la escasez de salario hacían imposible todo proyecto de redención por medio del trabajo honrado. Sin embargo, muchos europeos se habían agarrado al pique como tabla de salvación por no tener recursos para repatriarse. Emilio Querol fué uno de ellos; como poseía un grado de cultura superior al de los que mendigaban trabajo, fué admitido y agregado a la brigada de barrenos, y unas veces en el taller en la confección de explosivos, y otras sobre la cuenca minera, trabajaba como en toda su vida no lo había hecho. La tarea fué ruda al principio, pero la necesidad, la fuerza de la costumbre y la materia propia para sus reivindicaciones sociales hicieronle conllevarla con aparente resignación.

Marta había puesto en práctica todos sus recursos para librarse de aquel peligro anárquico, porque para ella era anarquista, aunque por sus ademanes finos y actitudes de gran señor le pareciera imposible que pensase a lo Ravachol. Ella no dudaba que perteneciese a buena familia, dotado de mucho talento, hombre de grandes estudios, que la desgracia le hubiese llevado a ser un modesto obrero, mereciéndose mejor suerte... pero ese hombre había caído allí como un rayo, y ella le odiaba con toda su alma. Afrontando todo peligro lo llamó a su despacho y le puso en las manos una cantidad respetable, pero Querol con gesto altivo lo rechazó. «No era Labadía su antecesor en la tarea de agitador de las masas; se llevó chasco lo contestó muy cortés—Que ni se iba, ni aceptaba dinero; a sus ideales no le ponía nadie precio. No abandonaba a sus hermanos de trabajo. En su vida privada no debía inmiscuirse nadie.

No había motivo justificado para despedirle, y si lo hacías, vendría una perturbación cuyas responsabilidades no le alcanzaban.—Marta picada en su amor propio y con la soberbia de su acostumbrada dominación, lo despidió altivo—Allí no se movería nadie; de sobre conocía ella a su gente... y vino lo inesperado; aquella misma noche se encendió la llama entre aquellos maderos, convertidos en fieras, que alrededor de la casa señorial amenazaban de muerte a sus propietarios. El conductor de las masas, ejerció de Providencia y pudo calmar a los furiosos. Marta venida ante la tragedia, le había llamado, prometiéndole un cambio de sufoar la insurrección, aceptarle de nuevo, y que los salarios obtendrían un prudencial aumento; ¡Aquello fué un triunfo completo!

Marta tenía frecuentes entrevistas con Emilio Querol que en representación de los obreros influía en su beneficio. Al principio, al tratar al revolucionario, sentía aversiones y repugnancias; no podía olvidar su derrota, y con sonrisa fingida, haciendo de tripas corazón, daba carácter de franqueza a la conversación, pero el odio vivía en el interior. Una noche tuvo apostados dos de sus fieles, para que lo apuñalaran, pero Querol tomó otro camino y la suerte le salvó. Don Pedro participaba naturalmente de esta aversión, y en cuanto a Luis el tonto hermano de Marta, solía decir que él se encargaría el día menos pensado de meterle una bala en la cabeza.

Marta seguía pensando en la manera de apoderarse de aquel hombre ya lanzándole a la muerte o haciéndole desaparecer, y de todas aquellas cavilaciones, y frecuente trato ocurri... ¡oh, contrastes de la vida! que Marta con todos sus odios, se dejó fascinar por el temible prestidigitador de la palabra; y él por los encantos de la mujer; los dos sin darse cuenta cayeron en brazos del amor, pero un amor grande, pasional, un amor de los que se sienten eternamente. Cuando Emilio se sintió aprisionado en tales redes, sin ió el escorlofío de la muerte, tuvo miedo; sus ideales serían tronchados por el amor. El, que se creyó grande, caía del pedestal para confundirse en la vulgaridad más vergonzosa. Pero su amor era su vida, se encontraba pues entre dos fuegos y de aquí la lucha entre el amor y el deber: fuera estaban las camaradas que de él esperaban la redención, todo; ellos seguían mirándose en su salvador como en un Dios, como algo sobre humano, hablaba él con aquella elocuencia que hacía perder el juicio, pero todos aquellos amigos ante una traición podían convertirse en lobos, era preciso pues el secreto más grande para aquellos amores o en caso contrario todo estaba perdido. La mejora alcanzada diababa mucho de satisfacer ambiciones y la masa obrera, como dragón insaciable, pedía más, siempre más, y es que el reguero de pólvora del petardista minero colocado, no en las entrañas de la tierra para extraer la riqueza, sino el que había sembrado entre

aquellos esclavos, estaba encendido y la explosión era fatal, inevitable. Los impetuosos murmuraban, si bien Querol contenía y aplacaba ánimos aconsejándoles paciencia y esperanza; lo cierto fué que nació el recelo y la desconfianza dividiéndose las opiniones y formándose bandos opuestos que trabajaban en la sombra.

Un día Marta hizo a su amante, una terrible revelación; hasta entonces nadie había podido descubrir sus amores, pero en lo sucesivo no lo podrían ocultar... Marta sentía el fruto del pecado en sus entrañas; para Emilio fué aquello un mazazo; desde aquel instante no vivía. En las soledades de su cuarto sentía el grito asustador de la conciencia; los ideales bastardeados, un amor robado en los misterios del silencio, odiado por Don Pedro y su hijo, alejado de su Patria, los compañeros desconfiados de él, y leyendo en sus miradas el dictado de traidor, se imponía hacer algo sonado. Pero días antes le habían obligado ir en comisión solicitando rebaja en las horas de trabajo, aquello no fué una súplica; tenía los caracteres de una imposición, amenazaban con la huelga y disturbios graves... Cambrés delante de su hija despidió a la comisión pidiendo cinco días para resolver, y suplicó a Querol que se quedase; cuando estuvieron los tres solos don Pedro le cojió terrible por las solapas y le dijo furioso: ¡Miserable, tú serás mi ruina!; la intervención rápida de Marta terminó tan desagradable escena. Querol se retiró de allí avergonzado. ¡Pobre Querol! la complejidad de la vida con sus ambiciones y sus exigencias le atormentaba. No se podían sentir ideas nobles, eran senderos escabrosos los que había elegido.

Marta aconsejada por su amante trataba de convencer a su padre que se imponía abandonar la isla, llevándose todas las riquezas acumuladas en tantos años de trabajo y penalidades; eran inmensamente ricas, ¡para qué sufrir más? Aquellas gentes se ponían incapaces de ser dominadas; cada día lloverían quejas e imposiciones. Era cosa resuelta, saldrían por la noche, de pernoctar allí, corrían serio peligro en sus bienes, y hasta en sus existencias.

Emilio acababa de entrar en su cuarto y se disponía a cambiar de ropa para asistir a la reunión magna; tenía los ojos llorosos, y el semblante demacrado, ella le escribiría y cuando menos le pensasen estas gentes huiría a reunirse con ella. Marta tenía la misión difícil de convencer y preparar a su padre confesándole todo una vez fuera de aquellos dominios. Para que nadie sospechase citaba a sus compañeros, facilitando así la fuga... pero aún no se había quitado la gorra cuando fuertes golpes sonaron en su puerta, y por ella entraron cuatro fornidos hombres que de sobre conocía. Eran los que capitaneaban el bando de los incrédulos, de los desconfiados. Larga fué la discusión; allí sonó más de una vez la palabra de «traidor» hubo gritos, protestas y en más de una ocasión, intentos de venir a las manos. Ellos sabían por uno de los criados, que los amos se iban a las dos de la madrugada.

En un coche está preparado el equipaje y se llevan consigo una cuantiosa fortuna, lograda a costa de los pobres; toda esta fortuna es nuestra sangre, nuestro sudor, producto de la usura, nos pertenece. Cambrés no nos trató nunca como amo paternal, sino como vil explotador, su hija aunque aparenta tener buen corazón, es igual que su padre. De modo que nos repartiremos el botín, la mitad para nosotros, y el resto pero los restantes camaradas.

Emilio protestó con el gesto, con la palabra, para de nada sirvió su elocuencia... «Tú vendrás con nosotros; le saldremos al encuentro y el coche donde van los Cambrés, lo arrojaremos al precipicio, despenado; como los caminos son peligrosos en esta isla, y hay casi siempre niebla, será un accidente más de los muchos ocurridos, en que un caballo se desbocha...»

Querol quedó helado... ya veía allí en las profundidades del abismo su obra infame; había de consentir él que su amor... su hijo... tuviesen muerte tan horrorosa? ¡él ómnipote de esa vileza!... Al fin y al cabo a éstos, hoy obreros se les despertaba la ambición, los apetitos, y no reparaban en derramar sangre, en matar para colocarse en el puesto de sus víctimas, y entre tanto sus ideales, sus ansias de defender a los oprimidos quedaban destruidos en el abismo, a que se había sentenciado a Cambrés y su familia. Estos miserables se apoderarían de la fortuna y serían peores que Cambrés en su afán de enriquecerse.—El no quería derramar sangre, el no entraba en el complot, se lavaba las manos, él renegaba de acto tan salvaje e inhumano.—Y ello fué el botafuego. ¡Traidor! ¡estas vendido! ¡ya se rumoreaba que había cambiado la osada! pero ¡tú vendrás, por que ya poseyendo el secreto no puedes evadirte, o te matamos como un perro. Vendremos por tí, inútil que intentes escaparte, por que estás vigilado. Hasta luego.

Y allí quedó atónito, horrorizado del mal que habían traído sus confidencias, buscando en su cerebro una solución honrosa que evitara el orzime que intentaban cometer aquellos exaltados.

La comitiva, fantástica y silenciosa, hizo alto. Habían llegado; el camino que marcaba la rodada, se desliza entre rocas y bordaba un abismo insondable; aquel era el lugar designado. Una vez reconocido el terreno se apilaron para ponerse de acuerdo.—El coche tardará a lo sumo media hora, es preciso que embistamos de acuerdo—dijo uno—y se distribuyeron la infame tarea, con respecto al cochero y a los viajeros, así como los que, rápidos, habían de desviar los caballos—¡ánimo muchachos, que en ello va nuestra suerte!—terminó el que dirigía la expedición.

—La niebla es densa; no debe apartarse nadie de aquí y estar todos ojo avizor oído expedito—arguyó un segundo.

El ruido de un coche se percibió al cabo de un rato de espera. Al momento sonó el chasquido de una cerilla...

—No fumar ahora—rugió uno de ellos.

—Es para apurar una colilla—contestó con voz tranquila Emilio Querol.

El coche se acercaba, no había ya duda; hubo una pausa; aquellos hombres estaban como las fieras en accho, esperando la presa. Querol lanzó una mirada de desprecio al grupo miserable y gritó: —¡Apretarse bien, llegó el momento...

Y de repente lo inesperado lo grandioso; del bolsillo abultado de la americana de Querol se percibió un humillo, con olor característico de mecha encendida y... terrible detonación, llamarada de fuego, gritos de dolor, estrépido de cuerpos que chocan, miembros destruidos que vuelan por los aires... silencio trágico de muerte...

Diez minutos después, un coche en rápida marcha pasó por el lugar de la catástrofe y siguió su ruta sin darse cuenta, a causa de la obscuridad de la noche del drama allí desarrollado...

Juan V. Huesquén.

La situación en Grecia

Paris.—La cuestión de Grecia continúa presentándose muy oscura. El Gobierno griego acaba de montar apresuradamente en Larisa una poderosa estación de telegrafía sin hilos, que está en incesante comunicación cifrada con Berlín.

El periódico *Nea Himerá* anuncia que el director del Liceo de Patisia ofrecerá hoy, en nombre de sus discípulos, a la Reina de Grecia, una corona de oro que lleva la inscripción «18 y 19 de noviembre de 1916», fechas que corresponden en el año ortodoxo a las del 1 y 2 de diciembre; es decir a las sangrientas jornadas en que el pueblo hizo armas contra los aliados.

El correspondiente en Atenas de la *Gazeta de la Bolsa*, de Petrogrado, acaba de publicar un interesante relato de lo que ocurría en esta capital, en visperas de aquellos sucesos. «Después de la entrega de la nota del almirante Fournet se advirtió extraordinario movimiento en Palacio, y podía verse entrar y salir continuamente de aquellos sucesos. El ministro de la Guerra, donde los agentes militares del Rey Constantino estaban reunidos, por inspiración de la Oficina de propaganda alemana, dirigida por Elin Baltaggi. En fin en la casa del exalcalde Merouris se daban las instrucciones necesarias a los reservistas, cuyos jefes tenían su Cuartel general en la plaza de la Concordia.

Guarar, acompañado de dos guardias de Corps, reclutaba la gente necesaria para formar las bandas que habían de atacar y desvalijar las casas de los venizelistas. La víspera del día en que expiraba el plazo concedido por el almirante francés a los reservistas que no tenían armas para que se presentaran en casa de Merouris, donde había de entregárseles las tarjetas de identidad que necesitaban para recibir los fusiles.

Aquel día se veía por las calles de Atenas a numerosos individuos de aspecto feroz, bigotitos provocativos y ojos sanguinolentos, los cuales, aunque vistiendo de paisano, llevaban gorilla militar, cartucheras y fusil a la espalda. Todos mostraban bajo el brazo un paquete con el uniforme que acababa de dárseles, y se entregaban a manifestaciones provocativas, haciendo insolente demostración de sus opiniones políticas; muchos de ellos se encontraban en los lugares frecuentados por los venizelistas; otros apostábase en las esquinas para mejor vigilar a todo ciudadano sospechoso. Y en medio de esta excitación, el Rey y la Reina recorrían en automóvil las calles de la capital, entusiasmado con su presencia a las hordas reser-

vistas que al día siguiente habían de cometer el bárbaro atropello. A la cabeza de estas hordas se puso, por fórmula, el general Papulas; pero su verdadero jefe era Tatoi.

CRONICA EXTRANJERA

La paz sobre el mapa de la guerra

Los Imperios Centrales han conquistado 390.460 kilómetros cuadrados.—Los aliados han conquistado 3.228.341 kilómetros cuadrados.

El Vizconde de Verennes ha enviado una carta muy interesante a «L'Intransigeant» acerca de la paz sobre el mapa de la guerra.

Los Imperios Centrales y nuestros germanófilos han repetido hasta la saciedad que no necesitan vencer porque ya han vencido. Y como prueba de su afirmación, indican los territorios enemigos conquistados. Y así dicen:

Ocupamos Bélgica, casi su totalidad; Servia, Montenegro, Rumania, siete departamentos franceses, casi por completo, y parte de Polonia.

Suponiendo que ocuparan en absoluto Bélgica, Polonia, Rumania y los siete departamentos franceses, según el Almanaque de Gotha—alemán por cierto—de 1915, la extensión territorial de los territorios ocupados por los Imperios Centrales es la siguiente:

Bélgica.	29.451 km.²
Servia.	39.000
Montenegro.	14.180
Rumania.	137.902
Polonia.	127.320
Ardenas.	5.253
Mourthe y Moselle.	5.280
Mensa.	6.241
Nord.	5.774
Pas-de-Calais.	6.752
Oise.	5.887
Aisne.	7.420
Total.	390.460

Los aliados han conquistado:

Togo.	87.200 km.²
Camerón.	790.000
SO. Africano alemán.	835.100
Africa oriental alemana.	995.000
Nueva Guinea alemana.	242.476
Archipiélago Bismark.	240.000
Isla Caroline.	2.476
Isla Samoa.	2.572
Kiao-Tchao.	552
Total.	2.952.900

A los que hay que añadir: La Galitzia. 78.500 km.² La Bukovina. 10.441 Armenia. 186.500

O sea. 3.228.341

Ateniéndonos, pues, a las cifras de los mismos alemanes, la paz sobre el mapa de la guerra, proclama el triunfo de los aliados.

Claro es que los territorios ocupados por los aliados y por los imperios centrales no tienen el mismo valor, pero los de éstos respecto de los conquistados por la Entente, están en la proporción de uno a diez. ¿Y el sud de la Mesopotamia? Porque el vizconde de Verennes no lo menciona y los ingleses se han instalado en Koweit, que entraña para los alemanes la imposibilidad de toda expansión hacia el golfo pérsico, que es el camino de las Indias cerrado a todo avance. Es posible además, que los ingleses, vuelvan a reocupar antes de lo que se cree la plaza de Kut-el-Amara. Y entonces, queda abierto el camino hacia Bagdad.

Por esto debía con razón, días pasados el general Mollaterre que «Alemania quiere la paz porque se siente precipitada a la derrota. Sus victorias militares la agotan, porque a pesar de ellas, queda bloqueada y sitiada.»

Diccionario Técnico

En español, francés, inglés y alemán. Contiene términos y giros técnicos empleados en las artes, ciencias e industrias en general, términos militares y navales, por Carlos Huélin y Arssu, comandante de artillería, ex-profesor de la Academia de artillería de Segovia. Precio 15 PESETAS. Librería Tous.

OBRAS DE MEDICINA

Las Glándulas de Secreción interna y las enfermedades de la nutrición, teoría y práctica del tratamiento oporetápico de las enfermedades del metabolismo por G. Marañón, médico del Hospital General de Madrid, premiada por la Real Academia de Medicina, precio 7 pesetas.

Manual de Medicina interna, publicado bajo la dirección de T. Hernando, catedrático de la Universidad de Madrid y G. Marañón médico del Hospital general de Madrid, precio 22 pesetas.

De venta en la Librería TOUS

Doña Catalina Sastre y Quetglas

Viuda de Pérez

Ha fallecido

E. P. D.

Su hermana, hijo político, nietos, biznietos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes al participar a sus amigos y conocidos les ruegan su asistencia al rosario que se rezará esta tarde en la casa mortuoria a las siete y media y a la conducción del cadáver que tendrá lugar a las ocho y al funeral que se celebrará el lunes 22 a las once en la iglesia parroquial de la Sma. Trinidad. No se invita particularmente.

El Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se efectúe en sufragio del alma de la finada.

D. Juan Oliver y Matas

Secretario de la Congregación Mariana del pueblo de S. Juan

Ha fallecido el 19 de los corrientes, después de recibidos los Santos Sacramentos, a la edad de 17 años, en el predio de SOLANDA

E. P. D.

Sus desconsolados padres y demás familia suplican a sus amigos y conocidos una oración para el eterno descanso del alma del finado.

Herniados, Trencats—Leed

El reputado ortopédico de Barcelona, señor Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Palma, únicamente el próximo lunes día 22 corriente en la fonda de El Vapor calle de Veri 19, donde demostrará a todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Herniados no dejéis pues de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos que son indiscutiblemente el mejor que existe y se conoce bello ideal de la ortopedia y el remedio único e infalible de vuestros graves males. Tened muy presente que el especialista señor Torrent estará en Palma y en la fonda del VAPOK el próximo lunes 22 corriente. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su despacho de Barcelona, Unión 13.

INFORMACION

En el Seminario

En la edición de anoche dimos cuenta de la fiesta religiosa celebrada en el Seminario dedicada a la Catedral de San Pedro en Roma.

Anoche tuvo lugar el Certamen Científico Literario que es costumbre celebrar anualmente.

El Obispo asistió al acto. En el Vestíbulo fué recibido por el Claustro y seminaristas.

En la Sala de Profesores le recibieron el general gobernador señor Barreiro, don Joaquín Gual de Torrella, el presidente de «La Isla» don Juan Aguiló, el general don Faust Domínguez, el exdiputado a Cortes señor Valenzuela, el exdiputado provincial don Luis Pasual y el ex-alcalde señor barón de Pinopar.

Acompañaban al Prelado su Secretario de Cámara Dr. Balanzá, su capellán de honor señor Bonet y el visitador de las Comunidades Diocesanas don Antonio Canals.

Ocupó la presidencia el señor Obispo de Mallorca quien tenía a su derecha al general Barreiro, los canónigos don Nadal Garau y don Juan Quetglas y el exdiputado don Luis Pasual y a su izquierda el presidente de la Diputación don Juan Massanet, el Rector del Seminario don Bartolomé Pasual, el exdiputado a Cortes don Juan Valenzuela y el Teniente Vicario castreño don Onofre Oliver.

Asistió numerosa y distinguida concurrencia.

El Secretario de Estudios del Seminario don Antonio Truyols leyó la Memoria del Certamen.

Se cantó la «Cantata d'hivern».

Se leyeron los nombres de los autores premiados.

Tema I: «Estudio gramático exegético de algunos versículos del Sauter.» Premio don Juan Barceló Basset; asistió don Sebastián Guasp Cerdá.

Tema II: «Lengua hebrea.» Premio don José Rosell Sontoma.

Tema III: «Lengua griega.» Premio don Bartolomé Quetglas Gayá; otro premio don Juan Munar Ramis; primer accésit don Francisco Payers, 2.º don Juan Mulet Ferriol, 3.º don Damián Vidal, mención honorífica don Monserrate Binimelis Galmés.

Tema IV: «Himno escolar lulanio.» Premio don Bartolomé Guasp Gelaiber; primer accésit don Sebastián Guasp Cerdá, 2.º don Bartolomé Cantalops.

Tema V: «Historia de la festividad de la Inmaculada Concepción en Mallorca.» Premio don Andrés Calmarí Noguera.

Tema VI: No se adjudicó premio.

Tema VII: «Monografía histórica de alguna de las parroquias de Mallorca.» Premio don Gaspar Munar Oliver; primer accésit don Sebastián Guasp Cerdá, 2.º don Bartolomé Cantalops.

Tema VIII: «Documentación inédita referente a alguno de los Pontificados de Mallorca de los siglos XIII o XIV.» Premio don Francisco Frontera; primer accésit al mismo.

Tema IX: «El aire líquido.» Premio don Mateo Rosch Caldentey.

Tema X: «Influencia de la Liturgia en la formación ascética de los cristianos.» Premio don Jaime Sampol Antich.

Tema XI: «Análisis metódico y rítmico de los graduales de cuarto modo.» Premio don Mateo Durán Real.

Tema XII: «Estudio y examen de alguna de las leyes obreras de España.» Premio don Pedro José Gelabert Mas.

Los seminaristas premiados leyeron fragmentos de sus trabajos, obteniendo todos nutridos aplausos.

Se amenizó la lectura con hermosas composiciones musicales.

Terminada la lectura de trabajos se levantó a hablar el señor Obispo de Mallorca.

En el primer conmemoramos que el Sumo Pontífice es el sucesor de aquel a quien Jesucristo constituyó en Pastor de su Iglesia.

El Romano Pontífice es el eje del Cristianismo.

León XIII concedió de su tiempo dictó una célebre Encíclica que ha sido una norma segura donde tenemos los principios fundamentales de la ciencia pevenne.

Conoció que el único remedio contra las doctrinas de Kant y demás eran las enseñanzas de Santo Tomás de Aquino.

La norma de León XIII la han continuado Pio X y Benedicto XV.

Yo deseo que las enseñanzas en el Seminario sean tomistas por que es evidente que son las mejores.

Conociendo la «Summa» de Santo Tomás desterramos las doctrinas de Kant.

Conoció mi deseo me atrevo a proponer que cultivéis con ardor a este filósofo, estrella de primera magnitud: el Beato Ramón Lull.

En algunos párrafos elogia la inmensa obra del sabio mallorquín, recomendando a los seminaristas que sigan el estudio de los elevados pensamientos de Ramón Lull.

Si así lo hicieris os bendecirán las generaciones que nos sucederán. Un entusiasta salva de aplausos premió el discurso del doctor Domenech.

Terminó el acto interpretándose el Choral en re menor de Bach.

Visita Pastoral

Esta mañana el Dr. Domenech ha visitado la iglesia de Santa Fe, siendo recibido por el Párroco de la Trinidad Sr. Homar, el Rector de Santa Fe señor Garau y los propietarios señores Massip y Ramonell amén de mucho público.

Ha efectuado detenida visita. A petición de la señora Doña Car-

men R. de Saenz, el Obispo ha concedido indulgencias para el altar de San Cristóbal.

Terminada esta visita ha efectuado otra a la residencia de las Trinitarias de El Molinar.

Esta tarde visitará de nuevo el Centro Eucarístico.

Nueva Escuela Militar Particular en Manacor

Atendiendo a fundados requerimientos de importantes elementos de la Ciudad de Manacor, se ha fundado en aquella población una Escuela Militar Particular denominada «España», lo cual abrirá sus clases el próximo mes de febrero, para que en ella puedan adquirir la instrucción militar necesaria, los reclutas de cuota, y los del cupo de instrucción que deseen rehuir su permanencia en filas, al ser llamados para recibir aquélla.

La Subsidistancia

El Sr. Gobernador civil ha denegado de la instancia de los patronos panaderos solicitando aumento de la tasa hecha por la Junta al precio del pan.

La misma autoridad ha multado en 2500 pts. a dos comerciantes que vendieron harinas y trigo a precio más alto que el tasado.

Del homenaje a S. M. el Rey

Convocados por el Alcalde señor Alemany, ayer tarde se reunieron en el despacho de éste los jefes de las minorías que integran el Ayuntamiento.

La reunión tenía por objeto darles cuenta de una carta del Alcalde de Madrid invitando al señor Alcalde de Palma para la Asamblea de Alcaldes que debe celebrarse el día 22 en la capital de España, al objeto de rendir homenaje a S. M. el Rey por su humanitaria gestión en favor de los heridos y prisioneros en la guerra europea.

El Alcalde señor Alemany indicó a los reunidos que dado su estado de salud, le era completamente imposible asistir a la Corte.

En vista de esto los reunidos acordaron delegar la representación en el Alcalde de Madrid.

En su consecuencia el señor Alemany ha remitido el siguiente telegrama al señor Duque de Almodóvar de Riego:

«Ruego sirvase aceptar representación esta Alcaldía en acto solemne de homenaje a S. M. lamentando dolencia impídame tomar personal parte en dicha ceremonia.

Agradeciéndole señalado favor reitero alta consideración.—Alcalde Nicolás Alemany.»

Oposiciones a una plaza de Modelado y Vaciado

En el Boletín Oficial de ayer se inserta la siguiente disposición del Subsecretario de Instrucción pública:

En cumplimiento de lo dispuesto en la orden de esta fecha, se anuncia al turno de oposición libre la provisión de una plaza de Profesor de entrada de la enseñanza de Modelado y Vaciado, vacante en la Escuela de Artes y Oficios de Palma de Mallorca, dotada con la gratificación anual de 1000 pesetas.

Para ser admitido a la oposición se requiere ser español, haber cumplido veintidós años de edad y no estar incapacitado para ejercer cargos públicos, circunstancias que habrán de reunirse antes de terminar el plazo de la convocatoria.

Los aspirantes dirigirán sus instancias a este Ministerio en el improrrogable plazo de dos meses, a contar desde la publicación de este anuncio en la Gaceta de Madrid, acompañadas de los justificantes que acrediten su capacidad legal.

A los aspirantes que residan fuera de Madrid les bastarán acreditar, mediante recibo haber entregado en una Administración de Correos, dentro del plazo de la convocatoria, el pliego certificado que contenga su instancia y los expresados documentos de justificación.

Los ejercicios para esta oposición serán los siguientes:

1.º Constituirá en la contestación por cada opositor a tres preguntas sacadas a la suerte por el mismo, sobre Anatomía artística, y a otras tres sobre Concepto e Historia de las Artes decorativas y suntuarias.

El Questionario sobre ambas materias, que el Tribunal habrá redactado a este efecto, estará a disposición de los señores opositores durante ocho días antes de dar principio al primer ejercicio.

2.º Modelar en barro y en alto relieve, en un tablero de 90 centímetros de alto por 60 de ancho, una figura copia de una estatua del arte antiguo.

El Tribunal determinará la duración de este ejercicio.

Terminado este ejercicio, el Tribunal en vista de los dos ejercicios anteriores resolverá, por votación, cuales de los opositores considera aptos para proseguir los ejercicios restantes, y el Secretario del Tribunal hará fijar la lista de aquéllos en el tablón de anuncios.

Los opositores no comprendidos en esta relación se tendrán desde luego por eliminados de la oposición.

3.º Este ejercicio se dividirá en dos partes: la primera consistirá en modelar el elemento o elementos del natural que el Tribunal designe (igual para todos los opositores), con cuyos elementos efectuarán la segunda parte de este ejercicio, que consistirá en haber dibujado al lápiz o al carbón, un croquis original proyecto de composición decorativa que servirá para la ejecución del ejercicio siguiente.

Este ejercicio de composición y el siguiente, lo practicarán los opositores en completa inoportunidad.

Este croquis lo harán los opositores en un papel de la mitad de tamaño que el del tablero en que han de modelarlo.

El Tribunal archivará este croquis original, quedándose cada opositor con un calco de su composición, para que al modelarlo en todo su desarrollo de conclusión y detalles, tenga presente la disposición del conjunto y líneas generales, de las que no deberán apartarse.

Tanto las dimensiones como la duración de este ejercicio, las fijará el Tribunal según la importancia del asunto.

4.º Modelar en barro y en un relieve adecuado al asunto, la composición decorativa, según el croquis realizado en el ejercicio anterior.

5.º Vaciar en molde perdido el trabajo objeto del anterior ejercicio.

Este anuncio deberá publicarse también en los Boletines Oficiales de las provincias y en los tablones de edictos de los Establecimientos docentes oficiales; lo que se advierte para que así se verifique sin más aviso que el presente.

Madrid, 12 de enero de 1917.—El Subsecretario, Rivas.

La cuestión del arbitrio sobre las carnes

Confirmando la noticia que ayer adelantamos, en la mañana de hoy el contratista del arbitrio sobre las carnes, don Gabriel Singala, ha presentado al Ayuntamiento una instancia con venientemente argumentada en la cual manifiesta y alega que en vista del estado y circunstancias creadas con la duración de la guerra europea, agravada con la carencia de ganado para el consumo, con la carencia del ganado de cerda y con los acuerdos de la Junta de Subsidistencias autorizando el embarque del ganado lanar, todo lo cual ha creado un estado que conduce necesariamente a una gran amonificación de la matanza, que bajo ningún concepto puede soportar el contratista, pues representa una disminución anual en los ingresos de más de un doce por 100 del tipo de la subasta.

En vista de todo ello el Sr. Singala solicita al Ayuntamiento que se le conceda una baja anual de 45 mil pesetas durante los cinco años de la contrata, siempre que no sufran un cambio las circunstancias, que dolorosamente le han impedido a tan extrema resolución.

Caso de que el Ayuntamiento se vea imposibilitado de atender la súplica que le dirige el señor Singala, éste se verá obligado a renunciar a la contrata, dejando perder la fianza que asciende a la cantidad de 38.772 pesetas o sea el 10 por 100 del remate de la subasta, que asciende a la suma de 387.720 32 pesetas.

Para tratar de tan importante asunto esta tarde a las 6 y media celebrarán una reunión particular los señores concejales presididos por el señor Alcalde.

La Política

En La Epoca, de Madrid, se insertan las siguientes adhesiones que desde Mallorca se dirigen al homenaje que se tributó al Sr. Dato:

—Acepte cordial felicitación por el merecido homenaje, con mi entusiasta adhesión.—Massanet, presidente de la Diputación.

—Ehorrabuena muy efusiva.—Llubi, alcalde.

—La minoría conservadora del Ayuntamiento se adhiere al merecido homenaje al político insignie que, en momentos graves, oíció y mantuvo inquebrantable la sabia neutralidad.—Font, Moner, Riutort, Durán, Sals, Bibiloni, Salom y Suau.

Se han recibido también telegramas particulares de adhesión de los concejales don Justo Solá, don José Sampol y señor Moner; de los diputados provinciales de Mallorca don Pedro Llobera y señor Sitja; del expresidente de la Diputación don Antonio Barceló; del señor Suau, exalcalde de Palma, y de don Antonio Sbert, exdiputado provincial y exalcalde.

—Por el Centro conservador de Palma, el presidente, Antonio Roselló.

—Por el Casino conservador de Santa Catalina, el presidente, Justo Solá.

—Además han enviado efusivas adhesiones don José Ribas, el señor Fluxá, don Juan Tomás, don José Vich Quetglas, don Miguel Ramis, don Guillermo Massanet, don Miguel Pasual, don Jaime Vives, don Antonio Canell, don Martín Mora, don Pedro Catellas, don R. Togores Palou, don Luis Morgues y don José Palmer.

Notas del Carnet

PERSONALES

Ha regresado a Palma después de haber estado en Madrid su espíritu para el ascenso oficial quinto de este Gobierno civil, D. Julio Inogés.

Nuestro paisano y amigo D. Ernesto Escat Martínez, que desempeñaba el cargo de Secretario del Gobierno civil de Albacete, ha sido trasladado al de Huesca.

NECROLOGICA

A la temprana edad de 17 años ha fallecido en el predio «Solanda», del término de San Juan, el joven Juan Oliver Matas.

Su muerte ha sido muy sentida, quedando patetizado el sentimiento de aquellos habitantes, con la sentida manifestación de duelo que se le tributó.

Reciban sus afligidos padres, nuestro más sentido pésame.

En la mañana de hoy y a la edad de 78 años ha dejado de existir después de penosa enfermedad, la bondadosa señora doña Apolonia Soberats, viuda de Burguera y madre del antiguo oficial tipógrafo de la imprenta Colomar y portero del Archivo Municipal, don José Buzguera.

La conducción del cadáver tendrá lugar mañana a las 12 y media.

Reciban sus hijos y demás familia nuestro más sentido y sincero pésame.

A edad muy avanzada ha fallecido la señora doña Catalina Sastre Quetglas viuda de Pérez.

Era persona que gozaba de la estimación de cuantos le trataron.

Descanse en paz.

Reciba toda su familia y en especial su hermana e hijo político nuestro amigo el Subinspector don Jaime Garau nuestro más expresivo pésame.

DE VIAJE

Procedente de Valencia en donde ha permanecido varios días, esta mañana ha regresado el M. I. señor Vicario General de esta Diócesis Dr. D. José Mur.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santas.—Sebastián, mártir, Patrón de Palma, *Coronada Horas*.—Terminarán en San Jaime dedicadas a San Sebastián.

Exposición a las seis, a las diez, horas menores, Misa mayor, predicando las glorias del Santo el Rdo. P. Miguel Vidal O. M.; por la tarde a las cuatro y media los actos de la noche, Rosario, último día de novena con sermón por el mencionado orador, procesión, Te Deum y reserva de S. D. M.

Continuarán en el Templo, dedicadas a la Sagrada Familia; Exposición a las seis y media; a las diez y media Misa solemne; por la tarde a las seis Rosario, conclusión de la novena, sermón por el Rdo. P. Gaspar Moray, C. O. y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Catedral Basílica, fiesta en obsequio de San Sebastián, Patrón de Palma, costada por el Ayuntamiento de esta capital: A las diez y media Misa mayor solemne con sermón por el M. I. señor don Antonio Sancho, canónigo; por la tarde la procesión de costumbre.

En San Felipe Neri, Retiro Espiritual a las seis y media y a las diez de la mañana; al anochecer se cantarán solemnes Completas en preparación a la fiesta de Santa Victoria.

NOTICIAS DEL MAR

Esta mañana ha llegado procedente de Valencia el vapor correo «Miramar».

De Argel ha llegado esta mañana sobre las diez el vapor correo «Baller», conforme anunciábamos en nuestra edición de ayer.

Esta tarde sobre las tres y media ha llegado el pailebot «Roberto».

Esta tarde ha salido para Barcelona, el vapor correo «Miramar».

Mañana es esperado procedente de Barcelona el vapor correo rápido «Rey Jaime I».

La fusión de «La Isla», y «La Transmediterránea»

De los datos que se recopilan en «La Isla» para ser entregados al Consejo de Administración de la nueva empresa naviera, han sido ya remitidos una buena porción a Barcelona.

En el correo de hoy serán enviados casi todos los restantes.

En la Dirección de «La Isla» se ha recibido un ejemplar impreso de los Estatutos de «La Transmediterránea» que acaban de imprimirse. Los Estatutos de referencia son estudiados por los miembros que forman la Directiva de la compañía insular.

La sesión de la Junta de Gobierno de «La Isla» se celebrará esta noche, a las seis, en el domicilio particular del vocal D. Ricardo Roca.

De Teatros

Lírico

Al terminar de proyectarse la película *El poder soberano* que anoche se estrenaba en este coliseo, el numeroso público que ocupaba la mayoría de las localidades tributó una ovación a la notable *film*. Realmente la cinta que se estrenó anoche es artísticamente de lo mejor que hemos visto, y con ella ha realizado la marca Tiber un alarde cinematográfico.

Contiene *El poder soberano* vistas espléndidas y un asunto interesantísimo, además está presentada con un lujo de detalles extraordinario y en ella realizan una labor admirable la celebrada artista Hesperia y toda la compañía.

Debutaron anoche la pareja de baile Isabella y Pastor que fueron aplaudidos por la elegancia y distinción con que presentan los más celebrados bailes de moda.

The Onotos artistas ioritas saltadores, que también debutaban, escucharon ovaciones a granal, por sus difusísimos y notables trabajos. Son unos consumados artistas, y entre otras cosas, ejecutan el doble salto mortal con una facilidad incompreensible.

Pilar Alfonso que continúa cosechando muchos aplausos tuvo que repetir hasta nueve o diez veces. El espectáculo de anoche dejó satisfachismo al público, pues lo formaba un excelente programa.

Esta noche se repite la película *Poder soberano*, trabajando además Isabella y Pastor, The Onotos y Pilar Alonso.

Mañana festividad de San Sebastián, se celebrarán sesiones de tres y media tarde a once y media noche. A petición general se proyectará la película de gran éxito de *Europa a América en dirigible*.

Baleares

Esta noche debutan en este teatro los números de variedades que anunciábamos anoche. El precio de la butaca es de 1'10

pesetas, y la entrada general 30 céntimos.

La Protectora

Anoche se estrenó la película artísticamente de largo metraje *Casa a un dinardo* que fué muy del agrado del numeroso público que asistió a este cine.

GACETILLAS

—Las conservas de frutas. Por Real orden publicada en la «Gaceta» se dispone de conformidad con lo informado por la mayoría de la Comisión permanente del Consejo de Estado, que los contribuyentes del número 10, de la clase 8.ª, de la tarifa 1.ª están facultados para vender las conservas de frutas preparadas, con o sin almibar, siempre que sean de fabricación nacional y se expendan en envases cerrados con etiquetas de origen.

—Vuelco. En la carretera de Inés, entre Hostalets Nons y San Llatzer, esta mañana ha volcado un carrerón ocupado solamente por Juan Aloy Ferriol, de Santa Margarita, a causa de haberse espantado la caballería.

A pesar de la profundidad que en aquel sitio tienen las cunetas, no ha tenido que lamentar más que ligeras rozaduras en distintas partes del cuerpo. Ha sido inmediatamente auxiliado por varias personas, entre ellas el concejal Sr. Barrera y el guardia de los Hostalets Sr. Vallés, quien lo ha acompañado al dispensario de la Cruz Roja de dicho caserío, donde ha sido curado.

—Bailes de máscaras. Muy concurrido se vio anoche el baile máscaras que se celebró en la «Asistencia Palmesana».

El salón durante varias horas estuvo reboante y la concurrencia aplaudió la mayor parte de los baillables que se ejecularon.

Esta noche se celebrará baile de máscaras en «El Sport» el que promete verse muy animado.

La orquesta que dirige el Sr. Canals ejecutará lo más escogido de su repertorio.

El próximo domingo en el Teatro Lírico se celebrará el segundo baile de máscaras de la presente temporada.

La orquesta que dirige don Baltasar Moyá ejecutará un escogido program de baillables.

—Bata. Esta madrugada han reñido azoradamente dos individuos por cuestiones de intereses.

Uno de ellos llamado Pedro Morants, ha resultado herido en la cabeza, por su adversario.

—Entravio de dísticos. Se han extraviado cuatro dísticos del número 6152 de la lotería nacional del próximo sorteo. Se ruega la devolución en la Administración de la plaza de Cort.

—Hurto. En Ibiza ha sido detenida una mujer que hurtó una gallina del corral de la casa de doña María Arabí Escandell.

—Quincena. Ha ingresado en la cárcel para cumplir una mujer que fué denunciada por faltas a la moral pública.

—Velada. En el Circulo de Obreros Católicos de Santa Catalina, mañana, festividad de San Sebastián, a las ocho y media de la noche, se celebrará una velada teatral en obsequio a los señores socios y sus familias.

El programa es del todo escogido y será desempeñado por la Catedral de Declaración del Circulo, tomando parte en todos sus números el simpático *Mateu* que, con su natural vis cómica, hace las delicias de la distinguida concurrencia.

—Sesión inaugural. El Presidente del Colegio Médico-farmacéutico, señor Sureda, ha tenido la atención de invitarnos a la sesión inaugural que se celebrará el 21 del corriente, a las seis en punto de la noche, en la que leerá el discurso de reglamento el socio de número don Julián Alvarez, sobre el tema «Alcance del laboratorio biológico como instituto social».

—Para evitar desgracias. Fuera muy conveniente que para evitar desgracias se colocara un pretil sobre la parte del puente que une la plaza de la puerta de Santa Catalina con el glacis.

—Esperamos que el señor Alcalde atenderá esta indicación.]

—Sin oficinas. El martes próximo con motivo de ser los días de Su Majestad el Rey, estarán cerradas las oficinas del Banco de España, Crédito Balear y Fomento Agrícola.

—En todo tiempo, y principalmente en esta época de fríos, las personas que cuidan de su salud no olvidan de adquirir una caja de las acreditadas Pastillas pectorales, que para combatir toda clase de TOS prepara el Doctor Andreu de Barcelona.

—Se consigue la desaparición del acné (barrillos) y tersura del cutis, siendo reemplazados por piel finísima y sonrosada, usando *Cerevisina-carbónica-Artiques*.

Desde la artista que su gracia exhibe, hasta la religiosa, en su tocado no solo usan la «Colonia Orive», sino el «Licor del Polo»: está probado

Veterinaria Can Poca-Paya

La Sra. Viuda e hijos de Soler participan al público en general que continúa abierto su establecimiento en la Plaza del Mercado núm. 9, regentado por el Veterinario D. Antonio Jaume y espera se verá favorecida como hasta hoy por su numerosa clientela.

<

HA QUEDADO ABIERTA LA

BARATURA VERDAD en los Almacenes MATAS

REDUCCION DE PRECIOS en todos los géneros—Venta de retales

POR TELEGRAFO

La Política

Declaración de Romanones Madrid 18 (9 n.)

El señor conde de Romanones ha declarado a un periodista que la nota contestación a Wilson se redactó atendiendo de un modo absoluto a la neutralidad de España...

Romanones en Sevilla

Sevilla.—En el expreso llegó el señor conde de Romanones. En la estación le esperaban las autoridades, el elemento oficial y numerosas personalidades políticas.

La Epoca, y el Consejo de ayer

El periódico La Epoca se ocupa del Consejo de ayer y comenta los propósitos que se atribuyen al Gobierno para dar por terminada la actual legislación...

Alvarado a Valencia

El señor Alvarado marchó a Valencia para asistir a la inauguración del Colegio Notarial.

Contestación del Sr. Villanueva

Preguntado el Sr. Villanueva si se dará por terminada la actual etapa legislativa, dijo que lo ignoraba.

En honor del Sr. Cambó

Bilbao.—Las fuerzas vivas de Vizcaya se reunieron, pronunciándose discursos en los que se elogió la actuación de la minoría catalana en las Cortes.

Visita del Sr. Gasset

Cádiz.—En breve llegará el ministro de Fomento Sr. Gasset para visitar el pantano de Guadalcañal.

Golfos madrileños

Huesca.—Se anuncia una nueva expedición de golfos madrileños que trabajarán en los riegos del Alto Aragón.

Petición al Sr. Alba

Valladolid.—Los expedidores de comestibles han telegrafiado al señor Alba pidiendo que no autorice la exportación de lentejas, pues los cien Kgr. se vendían antes a 30 pts. y se cotizan ahora a 70.

Carencia de sal

Irún.—En Fuenterrabía hay carencia de sal. Por tal motivo no puede hacerse la salazón al pescado, uno de los medios de vida de la población.

Llegada del «Infanta Isabel»

Cádiz.—Ha fundado en este puerto el vapor «Infanta Isabel» con pasajeros y cargamento de harina y maíz, con destino a Barcelona.

El Rey en Sevilla

Sevilla.—El Rey ha firmado varios decretos. No salió del Alcázar, paseando por los jardines inspeccionando las obras que se realizan en el edificio.

La firma de Guerra

Se han firmado los siguientes decretos: Proponiendo a los coroneles de Caballería don Agustín Aguilar, don Fernando Weber y don Juan Torón para los mandos del 6.º depósito de semilleros y primero y octavo de la reserva respectivamente.

Desórdenes en Tolosa

Madrid 19 (5 m.) San Sebastián.—En Tolosa se reprodujeron los desórdenes de ayer. Los obreros tolosanos abandonaron el trabajo, custodiándolos la benemérita hasta sus domicilios.

Desórdenes en Tolosa

Madrid 19 (5 m.) San Sebastián.—En Tolosa se reprodujeron los desórdenes de ayer. Los obreros tolosanos abandonaron el trabajo, custodiándolos la benemérita hasta sus domicilios.

Desórdenes en Tolosa

Madrid 19 (5 m.) San Sebastián.—En Tolosa se reprodujeron los desórdenes de ayer. Los obreros tolosanos abandonaron el trabajo, custodiándolos la benemérita hasta sus domicilios.

Desórdenes en Tolosa

Madrid 19 (5 m.) San Sebastián.—En Tolosa se reprodujeron los desórdenes de ayer. Los obreros tolosanos abandonaron el trabajo, custodiándolos la benemérita hasta sus domicilios.

Se han tomado precauciones para evitar nuevos desórdenes.

Disposición Madrid 19 (11 m.)

«La Gaceta» publica una R. O. disponiendo que mientras subsista el régimen que establece la Ley de 11 de noviembre de 1916, quedará en suspenso el funcionamiento de las Juntas reguladoras del precio del pan.

Organizando homenajes

Según los partidarios de uno y otro grupo de beligerantes los preparativos para los respectivos homenajes. La Comisión del Homenaje a Hindenburg ha abierto un concurso de dibujos alegóricos a la campaña alemana.

Una continuación con orla figurarán todos los adheridos entre los cuales se prometen los organizadores contar con las firmas de los senadores y diputados que comparten la misma idea.

Por su parte los francofilos se reúnen mañana en el Circolo Federal y ultimarán la forma de efectuar el homenaje a Joffre.

El Rey en el coto de Donana

Sanlúcar.—Al anochecer llegaron al coto de Donana el Rey y los señores conde de Romanones, duque de Tarifa, conde de Gavi, marqués de Viana y señores de Garvey.

Todos pasaron a unas canoas automóviles; pero el motor se averió y fué preciso un nuevo trasbordo.

El desembarcadero estaba adornado con escudos y banderas y millares de bombillas. Los colonos y guardas acompañaron hasta Palacio a los excursionistas llevando hachones y lámparas de acetalino.

El Rey telegrafió a las Reinas doña Victoria y D.ª Cristina y después se retiraron a descansar.

En honor del Sr. Cambó

Madrid 19 (11 m.) Bilbao.—Las fuerzas vivas de Vizcaya se reunieron, pronunciándose discursos en los que se elogió la actuación de la minoría catalana en las Cortes.

Se acordó invitar al Sr. Cambó a una conferencia de carácter económico en Bilbao.

Se preparan actos en honor del jefe de los regionalistas.

Visita del Sr. Gasset

Cádiz.—En breve llegará el ministro de Fomento Sr. Gasset para visitar el pantano de Guadalcañal.

Golfos madrileños

Huesca.—Se anuncia una nueva expedición de golfos madrileños que trabajarán en los riegos del Alto Aragón.

Petición al Sr. Alba

Valladolid.—Los expedidores de comestibles han telegrafiado al señor Alba pidiendo que no autorice la exportación de lentejas, pues los cien Kgr. se vendían antes a 30 pts. y se cotizan ahora a 70.

Carencia de sal

Irún.—En Fuenterrabía hay carencia de sal. Por tal motivo no puede hacerse la salazón al pescado, uno de los medios de vida de la población.

Llegada del «Infanta Isabel»

Cádiz.—Ha fundado en este puerto el vapor «Infanta Isabel» con pasajeros y cargamento de harina y maíz, con destino a Barcelona.

El Rey en Sevilla

Sevilla.—El Rey ha firmado varios decretos. No salió del Alcázar, paseando por los jardines inspeccionando las obras que se realizan en el edificio.

La firma de Guerra

Se han firmado los siguientes decretos: Proponiendo a los coroneles de Caballería don Agustín Aguilar, don Fernando Weber y don Juan Torón para los mandos del 6.º depósito de semilleros y primero y octavo de la reserva respectivamente.

Desórdenes en Tolosa

Madrid 19 (5 m.) San Sebastián.—En Tolosa se reprodujeron los desórdenes de ayer. Los obreros tolosanos abandonaron el trabajo, custodiándolos la benemérita hasta sus domicilios.

Desórdenes en Tolosa

Madrid 19 (5 m.) San Sebastián.—En Tolosa se reprodujeron los desórdenes de ayer. Los obreros tolosanos abandonaron el trabajo, custodiándolos la benemérita hasta sus domicilios.

Desórdenes en Tolosa

Madrid 19 (5 m.) San Sebastián.—En Tolosa se reprodujeron los desórdenes de ayer. Los obreros tolosanos abandonaron el trabajo, custodiándolos la benemérita hasta sus domicilios.

Desórdenes en Tolosa

Madrid 19 (5 m.) San Sebastián.—En Tolosa se reprodujeron los desórdenes de ayer. Los obreros tolosanos abandonaron el trabajo, custodiándolos la benemérita hasta sus domicilios.

La guerra en el mar

Unos buques alemanes buscan refugio

Madrid 19 (5'30 m.)

Copenhague.—Tres buques pesqueros armados, alemanes, entraron en el estrecho de Grand Sund, entre la isla Faestor y Maen para resguardarse del temporal reinante.

Un buque danés les intimó para que abandonaran dichas aguas, zarpando en seguida, pero la persistencia del temporal los obligó a quedarse en el puerto de Silinholmo en la isla Maen.

Las autoridades han pedido instrucciones al Ministerio de Marina, pues los mercantes armados solo pueden permanecer 24 horas en los puertos daneses.

Hazañas de un corsario alemán

Madrid 19 (11 m.)

Londres.—Un corsario alemán cuyo nombre se ignora, sigue haciendo hazañas en el Atlántico. Los periódicos ingleses creen que es cuestión de tiempo el cogerle y destruirlo.

Aseguran que salió disfrazado de mercante con bandera neutral. La oficialidad alemana debía estar escondida, hasta estar fuera de la vigilancia británica.

Otro vapor español hundido

Se confirma la noticia Madrid 18 (9 n.)

Bilbao.—La casa naviera Echevarrieta Larrinaga recibió noticias que confirmaban el torpedeamiento del vapor Manuel a 70 millas de Ouessant, por un submarino alemán.

El buque desplazaba 3.600 toneladas. Llegada de tripulantes de un vapor español hundido.

Madrid 19 (5'30 m.)

Cornúa.—El vapor noruego Karl, trajo 24 tripulantes del vapor Manuel de la compañía Echevarrieta de Bilbao, que fué hundido por un submarino el día 16 del actual cerca de la isla Scilly.

El buque llevaba un cargamento de mineral de Glasgow. El submarino, dicen los tripulantes no llevaba señas, pero los tripulantes estaban en la gorra las divisas de los marineros alemanes.

Estos dijeron al capitán del barco español que hicieron el salvamento con calma pues los torpederos ingleses dormían.

Torpedeamiento de un buque español Madrid 19 (11 m.)

Bilbao.—La casa Echevarrieta Larrinaga dice que el vapor Manuel fué construido el 1894 en Inglaterra. Lo adquirió en 12.000 libras.

Salió de Bilbao el domingo al mando del capitán D. Jesús Lasarte. La casa propietaria sospechaba que el buque iban a ser torpedeados pues el día de la salida una persona tomaba nota de la hora en que zarpó y cargamento que llevaba.

Se supone estaba encargado de dar la noticia de la salida, ruta y cargamento. Los armadores telegrafiaron a Francia que se ordenara al Manuel que variase de rumbo; pero no debió llegar el aviso, pues la única noticia que se recibió fué la del hundimiento.

Desde Barcelona

Llegada del nuevo Gobernador Barcelona 19 (5 m.)

Barcelona.—Ayer llegó el nuevo Gobernador civil D. José Morote. En el apedero se recibieron el Gobernador interino señor Die y algunos diputados que le acompañaron en el tren hasta la estación de Francia, donde le esperaban todas las autoridades y comisiones.

Seguidamente pasó al Gobierno civil, posesionándose del mando de la provincia. El señor Morote se ofreció a las autoridades, representaciones y prensa, expresando el deseo de no dejar ingrato recuerdo de su paso por el mando de la provincia.

Después le fué presentado el personal del Gobierno y los funcionarios de policía. El señor Morote comió en casa del Senador señor Junoy.

García Prieto en Barcelona El señor García Prieto visitó el Fomento del Trabajo Nacional, siendo recibido por la Junta.

Al discurso con que el Presidente señor conde de Carril le saludó, contestó con otro diciendo que se hallaba bien percatado de los problemas de Cataluña en los órdenes social y económico, ofreciéndose ser en Madrid el Embajador para cuantas peticiones se le hicieran y pudiera atender.

Ayer marcharon a Madrid su señora esposa e hija y hoy marchará él a Valencia. El conde de Gamazo Ayer llegó a esta capital el señor conde de Gamazo.

Teniente de Alesid señor Paig agradecido. Ayer tarde se encontraron en la plaza de San Jaime el Teniente de Alcalde regionalista señor Paig y Alonso y el periodista Director de El Tiempo señor Soler, hijo del concejal jaimista señor Soler y Roig.

Ignórase lo que medió entre ellos, mas después de haber disputado breve rato, el señor Soler agredió al señor Paig, cruzándose sendas bofetadas. Intervinieron los guardias municipales, separando a los contendientes.

El periodista señor Soler quedó detenido en el cuartelillo.

El hecho ha sido comentadísimo.

Las subsistencias

En Vich los huevos se expanden a 160 pesetas la docena. También ha bajado la carne de cerdo, pero en cambio ha subido la leche y el carnero.

Sevención al pueblo de Lloret de Mar Dicho de Gerona que el Alcalde fué al pueblo de Lloret de Mar, para comunicar en nombre del Gobernador a aquel Ayuntamiento, que el Estado le ha concedido 10.000 pesetas para reparar los daños causados por los últimos temporales.

Choque de trenes

Comunican de Tortosa que un tren de mercancías procedente de Valencia chocó con otro que estaba parado en dicha estación, quedando destruidos varios vagones, resultando muertos 29 corderos.—Olivar.

Últimas noticias

Comentarios sobre España Madrid 18 (2 t.)

Londres.—La prensa sigue discutiendo la crisis del gabinete español en términos favorables. El Embajador de España ha recibido numerosos mensajes de felicitación que expresan el gran aprecio que los políticos ingleses tienen a la correcta actitud de independencia de España.

Los periódicos católicos comentan las declaraciones de los Arzobispos de Tarragona y Zaragoza, diciendo que la verdad se abre paso en España.

Otros periódicos publican restos de las costumbres de los españoles durante Navidad.

El Rey de caza.—Sin conferencia A causa del mal estado de la línea de Sevilla con coto de Donana, el ministro de la Gobernación no ha podido conferenciar con el señor conde de Romanones.

Este regresará el domingo por la mañana y el Rey llegará a Madrid el martes por la mañana.

Escases de alimentos en Alemania y Austria

New-York.—El corresponsal de la Agencia Wolff ha telegrafiado a Berlín lamentando que los alemanes no contesten a la campaña aliada sobre la escasez de alimentos en Alemania y Austria pues ocurre que no siendo desmentidas las informaciones sobre el hambre alemán, son aceptadas como ciertas por el público.

El Rey y las condecoraciones Comenzan a llegar a Madrid los alcaldes de provincias con el objeto de asistir a la audiencia que les dará el Rey el día 23.

Los alcaldes y en su nombre el de Madrid, rogarán al Rey que use las insignias de la Gran Cruz de Beneficencia por los servicios prestados por el gabinete de informes de los prisioneros de guerra.

El Ministro de la Gobernación señor Ruiz Giménez dijo que el Rey a pesar de tener todas las cruces no usaba sino aquellas que se creía con mérito ostentar.

Hasta ahora él mismo oes no tiene méritos para ostentar la de Beneficencia.

Senadurías vacantes De las dos vacantes de senadurías de Orense una pertenece a los liberales y otra a los conservadores.

El Gobierno ha designado como candidato oficial al señor Elvira.

Consejo El próximo lunes habrá seguramente Consejo de Ministros

¿Se violará la neutralidad de Suiza? Berna.—Los periódicos austriacos comentan la posibilidad que se viole la neutralidad Suiza.

Expresan la creencia de que no se llegue a ella pues aumentaría el número de enemigos inutilmente.

Acción militar París.—Los periódicos escandinavos anuncian que los respectivos Gobiernos han acordado realizar una acción militar semejante a Suiza por entender que la situación aconseja medidas de prudencia.

La Dirección de Administración Local Avn no se ha resuelto nada sobre la vacante del cargo de Director de Administración local.

El Ministerio tiene 5 candidatos.

Venezolistas libertados Atenas.—Se han libertado todos los venezolistas presos desde que ocurrieron los sucesos desde el 1.º de diciembre, sin que ocurrieran incidentes.

Sobre la tasa del pan El ministro de la Gobernación señor Ruiz Giménez comentando la supresión de las Juntas reguladoras de pan, dijo que registró sólo para la tasa del pan la Ley de subsistencias.

Hoy se reunirá la Junta y después el Ayuntamiento para acordar la tasa. No cree que ocurra nada; solo formularán protesta los tahoneros pero con arreglo a la Ley de huelgas hasta ocho días después no podrán holgar.

El problema es muy complejo, especialmente en Madrid, en donde se consumen 350.000 kilos de pan diariamente.

Sobre la llegada de Morote a Barcelona. El señor Ruiz Giménez ha dicho que le había telefonado el señor Morote, diciéndole que se le había hecho un buen recibimiento en la población y en la prensa y que se mostraba agradecidísimo.

Dijo el Ministro que el cargo de Gobernador de Barcelona era muy difícil,

pero el señor Morote reúne todas las condiciones de serenidad y sangre fría que requiere el Gobierno de Barcelona.

Boles de Madrid

Oficial del día 18

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, etc.

Mercado de Palma

(Información de la Casa Segura, Bonina y Compañía S. en C. para La Última Hora.

En el celebrado hoy han regido los siguientes precios:

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Almondor nuevo escogido a 212'00, Almondor nuevo corriente a 188'00, etc.

SE ARRIENDA

el predio SON TORRELLA, situado en el término de Escorces, al pié del Puig Mayor, con abundantes pastos. Informarán, Ribera 16—Palma.

Veterinaria C'an Poca Paya

Salvador Pastor, Veterinario, que regenta dicho establecimiento, participa al público en general que está en liquidación la CASA y que trasladará su Clínica a la Plaza de San Antonio 65, una vez liquidado el establecimiento que aun hoy regenta.

JEREZ QUINA SUPREMO

Gran aperitivo, digestivo y reconstituyente. Pídanse en restaurantes y buenos establecimientos de ultramarinos y bebida.

COSECHEROS y FABRICANTES

LA VERDA STELO (S. A.) Desea representar para la venta a comisión en Menorca los productos siguientes: Harina, higos pasos, aceitunas, aceites, curtidos y los tejidos denominados

LLISTE MELLORQUINA

Despacho Central, Peregrí 11 y 13 Palma de Mallorca

LOCALES ESPACIOSOS

Se alquilan en sitio céntrico, propicio para industria o almacenes. Darán razón, Brossa 21, 2.º, izquierda.

VIDAL

De venta en los principales Colmados

INSTALACIONES ELÉCTRICAS

ALUMBRADO Y TIMBRES EL AGUILA, Brossa, 30

ATENCION

Café superior tostado diariamente con tostador automático sistema BAR, propio para familias, 100 gramos 0'45, un kilo 4'25.

DIETARIOS

para 1917 Con las guías comerciales de Madrid Valencia, Barcelona y Baleares. Se han puesto a la venta en la Librería de J. TOUS.

BAILLY-BAILLIERE para 1917

Verdadera enciclopedia popular de la vida práctica. Precio 1'50 pesetas

De venta en la Librería de J. Tous.

Línea PINILLOS

Línea de las Antillas

Para Puerto Rico, Ponce, Habana, Matanzas y Cienfuegos saldrá de este puerto directamente el día 25 de Enero el vapor

Miguel M. Pinillos

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.
NOTA.—Se suplica a los señores cargadores avisen con anticipación la carga que desean que embarcar para reservarla la cabida.

PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES
Saldrá de Barcelona el día 17 de Enero el vapor

VALBANERA

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cabinas de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Teléfono Marconí.

Para más informes, dirigirse a los señores Planas, Pizá y Compañía, S. C., San Miguel 19, representantes de la Compañía.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Líneas al Río de la Plata y al Brasil
El vapor INFANTA ISABEL DE BORBON, saldrá el día 4 de febrero de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santos, Montevideo y Buenos Aires.
El vapor LEÓN XIII, saldrá el día 14 de febrero de Bilbao y Santander, el 15 de Gijón, el 16 de Coruña, el 17 de Vigo y el de Lisboa (facultativa) para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Líneas a Antillas, Méjico, New-York y Costafirme
El vapor ANTONIO LOPEZ, saldrá el día 25 de enero de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.
El vapor ALFONSO XIII, saldrá el 16 de febrero de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El vapor BUENOS AIRES saldrá el día 10 de febrero de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Habana, Puerto Límón y Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje, con trasbordo para Veracruz, Tampico y Puertos del Pacífico.

Línea de Filipinas
El vapor saldrá el día 2 de enero de Barcelona para Alejandría (facultativa) Celembo, Singaperi, y Manila.

Línea de Fernando Póo
El vapor C. DE CADIZ saldrá el día 2 de enero de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz, para Tánger, Casablanca, Marrón (escalas facultativas) Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y hasta camarote, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Información en Palma: Sres. JAIME M. GRANADA y C^{ta}, S. en C., Pias de Antonio Maura, 4

GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, es la medicación sulfurosa por excelencia.
Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se emplean en las herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.
Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.
Con las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se tiene toda la medicación calurosa a domicilio.

PRECIO DEL FRASCO 2 PESETAS
Depósito: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valenzuela.

Artículos de Goma

Amianto y Ebonita

Reparación de Neumáticos y Cámaras

E. GODINA, Unión 8, PALMA

ENTRE MERCADO Y BORNE

¡Caballero!

DEBO ADVERTIR A V. QUE SI USA

Tacones de goma

Exija siempre la marca **FOLKE**

¡PIDALOS A LAS BUENAS ZAPATERIAS

Julian Ticoulat Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 DUROS. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor.

CALLE SAN MIGUEL NÚMERO 30—ALFMA

La Unión y El Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Capital Social: 12 000 000 de pesetas efectivas.
COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

51 años de existencia
Seguros sobre la vida, seguros contra incendios.

Subdirector en Baleares, D. Miguel Arias, Plaza de la Constitución 44—2.º

Liga de Propietarios de Fincas Urbanas

Habitaciones para alquilar

Calle o plaza	n.º	Piso	informes	Observaciones
Son Lluís (Vileta)	ba, os y	1.º	Brossa—19	También se vende. Cap. 8 dorm. agua a grifo capac. mucha cap. 6 dorm. agua cochera o almaceo
Caro		1.º	Cuesta Teatro	
Alfarerías	42	1.º de	Alfarerías—42.	
Serra	8		Portella—3.	
Corp Marí	113		Olmos 168—principal.	60 pta. 5 dr. agua, orilla mar
Carretera Buñola		alm.	San Miguel—220.	Ensanche—Agua
Socorro	83—85	bajo	Liga de Propietarios.	Antes siba juventud
Explanada Molinar		Huer-	to Brossa 19—1.º	
Olmos	132	3.º	Olmos 132-134, principal	capacidad 5 dor. agua grifo
Olmos	132	centr.	Olmos 132-134, principal	capacidad 4 dor agua grifo
Marqués Puensant	19	bajo	Liga de Propietarios.	Un piso y 2 bajos. Se vende
Esparteras	00-	chera	Concepción.	Capacidad, buena salida.
Lulo	17	bajo	Socorro 24—baj-	Sala para taller, agua
San E. S. Sardiná	5	bajo	San Miguel 220—1.º	Media cuart. alacéntral
Enramadas	Hosta-	Viej.	Cafedra 4—2.º	Almacén de mucha capac.
Sai-m	6	bajo	Cabé número 1—2.º	Capacidad agua abund. ncl-
Valero	1	centr.	Plaza Rosario—10	Capacidad, baño, agua elec
Calle de Felis	2	2.º	Brossa 19—tienda	agua grifo coladora etc.

Vende Bosch 20—Socorro 11. Mucha capacidad. Razon: Bosch 20—1.º
Plá de sa Tesa, 134 moderno casa y 120 antiguo, Tierra cuarterón almenral al lado de Ca Madó Catalina venedora. Informes, Arriengel, 1, 2.º derecha.
Véase relación en el domicilio de la Liga. Sintas 6, bajo

A LOS AGRICULTORES

Abono mineral "MARTZ,"

GRADUACION OFICIAL

Acido fosfórico total	de	0'70	a	0'90
Sulfato amónico	de	5'85	a	6'50
Sulfato de potasa	de	0'90	a	1'10
Sulfato de hierro	de	3'75	a	0'90
Manganeso (total)	de	0'20	a	0'40
Potencia radioactiva	de	0'10	a	0'20

Con este abono añadiéndole un 25 por 100 de superfosfato de cal para los terrenos de secano y un 15 por 100 de sulfato amónico para los de regadío se obtiene un verdadero abono compuesto que pueden arreglar los mismos agricultores sin necesidad de fórmula para todos los terrenos y de resultados asombrosos, resultando más barato que el superfosfato solo.

Para precios e informes a su único representante para Baleares, Sucesores de B. ESTELA, Marina, 72. Frente el Cuartel de Caballería.

Tubo de Goma, Roja MARTIN

Especial para irrigadores

Resiste el calor y no se pierde

Pídanlo en las Buenas Farmacias y Droguerías

Remeys segurs y ben provats

XAROP VERMIFUGO.—Preparat amb el herb mullorquina. Cab altre son trote meca segur per matá en CUCH y per donar ben celós y molta de gana a n' els infants malalticos.

CALLICIDA SUREDA.—Sease secolista, la desapareix en CALLS, UYS DE POLL y sea demás DURESES de 's pens.

PASTILLAS SUREDA.—Curas de ról se TOSSINA, seentona fresca se boca, agradable e' alé y evita al fumadós les molestias dels male tabaco.

Sease FIGUES, MARTS, ni cap LLETJURA, quedan ses acayoretos que se resan cada día amb AIGO OXIGENADA SUREDA.

ES BRAGUES meca ben perfeccionats y millors instruments de CIRUJIA, se troben a sa POTECARIA dea SUREDA y LLITERAS

De venta al por major.—Farmacia del seu preparador

Costa d' en Brossa número, 9
Palma de Mallorca

PASTILLAS MORELLÓ

El remedio más racional para las enfermedades del aparato respiratorio es la inhalación anti-séptica y húmeda que se produce al disolverse en la boca las

Curan y evitan los RESFRIADOS, ASMA, TOS, BRONQUITIS, etc. Su uso está libre de peligros hasta para los niños y personas de edad avanzada.

Para seguir en buena salud:



Purificada

Regenerada

Fortificada

VUESTRA SANGRE

con el

DEPURATIVO RICHELET

Todos los que son cuidadosos de su Salud, aunque no padeciendo ninguna enfermedad, deben de tomar dos ó tres veces por año, el tratamiento del Depurativo Richelet.

ESTE PRECEPTO NO SE DEBE NUNCA PONER EN OLVIDO

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y PRINCIPALES BOTICAS DE ESPAÑA
Depositarío General para toda España:
DON FRANCISCO LOYARTE
Calle S. Martiá, 33, esquina a San-Ignacio de Loyola, 9
SAN SEBASTIAN

Laboratorio L. RICHELET, en SEDAN (Francia)

Descubrimiento importante

PIG'S PANACEA es la universalmente conocida Panacea de los cerdos, que cura los Granos, Diarrea, Falta de apetito, Anginas, Tos, Castañetas de dientes, Empachos y todas las Enfermedades de la sangre y del vientre. Si se mezcla en las comidas diarias engordan más rápidamente.

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico, y de venta en todas las farmacias y droguerías.



Dobles Bolas de Goma

Especiales para la fabricación de BOLSILLOS DE PLATA.
(Descuentos a revendedores).

GASA CODINA

UNION 8—PALMA
(Entre Mercado y Borne)

Joven huérfano

De 17 años de edad, falta de recursos para su alimentación, busca colocación para su trabajo en café, fonda, etc. Reszón, Calle Española, plaza de Coll.

POR AUSENTARSE FAMILIA

Se vende un rico comedor de roble moderno, lámparas de 12 pesetas hasta 300, dos sillones tapizados, esp-jos, tocador, relojes, figuras de bronce, candelabros, piano, gramófono, cuadros, porcelanas, accesorios, butacas, sillas y otros objetos.

Información Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia—10.

Bomba de bicicleta

De color algo encarnado, ha sido extraviada. Se gratificará en el Centro de Anuncios con 5 pesetas.

PLUMA TINTERO

COUCLIN

de litografía automática

Papelaría PLANELLS

Sindicato 59—Palma

Cochera

Se alquila una, calle del General Barce-16 número 58 con capacidad para 3 carruajes y 2 caballerías y con agua.

Perro de caza

Se ha extraviado uno, perdiguero, color blanco con manchas color chocolate, atienda el nombre de NEY, Reszón, Panadería Santa Eulalia.

SE ALQUILA

Un espacioso segundo piso con cinco dormitorios, agua a grifo y de fuente, porche y azotea particular y demás comodidades en la calle de Cavallería número 6. Ha el entresuelo darán razón.

Casa particular

Se admitirán dos ó tres caballeros o señoras de buenas costumbres para vivir como en familia. Informes Centro de Anuncios.

Tronco de caballos

Se vende uno o se cambiaría con automóvil de dos asientos que reusa buenas condiciones. Informar en Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia—10.

Un Caballero

Desee alquilar un cuarto amueblado con asistencia. Dirigirse por carta a D. Jorge de Colonges Colubi, 29, Arrabal

NODRIZA

Se ofrece una de 30 años con leche de pocos días para criar en su casa en Establiments Nous, Catalis Sampol (s) Coche.

Centro Anuncios de M. SERRA BENNASAR

Plaza santa Eulalia, 10 Palma

Concesionario de los anuncios del


Teatro Lírico de Palma

ANUNCIOS EN EL Cine, ANUNCIOS EN EL Telón de boca, ANUNCIOS EN LOS Corredores y pasillos
ANUNCIOS EN LOS respaldos de butaca

Reparto de Prospectos y Folletos en el interior del LIRICO

Anuncios en Columnas, Plafones, Muros, fachadas, etc., etc. Abonos altamente ventajosos para la propaganda general

Exclusiva para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, encaje de prospectos, etc., en los periódicos

La Última Hora  Correo de Mallorca  El Diario de Palma y Revista de la Cámara Agrícola Balear